

## Internacionalización de la Sociedad Chilena de Gastroenterología

### Internationalization of the Chilean Society of Gastroenterology

En este año 2017, comenzamos las actividades societarias con ánimos renovados, para enfrentar nuevos desafíos a nivel nacional e internacional. Dentro de las actividades destacadas los encuentros societarios son el Curso de Avances y el Congreso anual, que este año se realizará en Coquimbo. Entre los proyectos de difusión contamos con una reestructuración de la página *web*, cursos de educación continua en el marco de la segunda versión del curso de hepatología *online*. En educación a pacientes, estamos trabajando con la Asociación Española de Gastroenterología (AEG) en el proyecto *Infogastrum*, con documentos informativos de alta calidad, escritos por referentes de España y América Latina, incluyendo varios chilenos destacados. Los lazos de colaboración creados con la AEG se fortalecerán con la visita del Dr. Francesc Balaguer, editor de la revista *Gastroenterología y Hepatología*, en nuestro Curso de Avances y con la visita a Uruguay y Chile de un grupo de 6 gastroenterólogos de primer nivel, que estarán presentes en el congreso de fin de año. Esta visita se ha gestado a través de la colaboración que mantenemos con el Dr. Henry Cohen de Uruguay (Past-Presidente de la Organización Mundial de Gastroenterología [*World Gastroenterology Organization - WGO*]). En nuestro Curso de Avances contaremos con la presencia del Dr. Edgardo Smecuol (Argentina), secretario de la Organización Panamericana de Gastroenterología (OPGE), con quien veremos las oportunidades de colaboración de nuestra Sociedad Chilena de Gastroenterología (SCHGE) con la OPGE, más allá del Congreso Panamericano bienal, que el 2018 tendrá lugar en Brasil. En el plano de la responsabilidad social, el operativo de Curanilahue en enero de 2017 abrió las actividades, siguiendo el protocolo de la Asociación Chilena de Endoscopia Digestiva (ACHED), y que el primer semestre de este año, continuará con una segunda versión del operativo de Nueva Imperial. Se trata de una lucha organizada contra el cáncer gástrico que a través de la iniciativa de la ACHED ha logrado un operativo protocolizado, que sienta las bases del estándar endoscópico y anátomo-patológico en el diagnóstico y seguimiento de lesiones premalignas gástricas. Destaco el trabajo protocolizado de este grupo altamente motivado, que generó trabajos de alto impacto en nuestro congreso de 2016 y que ya cuenta con trabajos aceptados para ser presentados en el *Digestive Disease Week* de 2017, a realizarse en Chicago y donde esperamos tengan mucho éxito. El operativo ACHED es uno de los mejores ejemplos de trabajo colaborativo, protocolizado y multicéntrico a nivel nacional. A través de la internacionalización de nuestra SCHGE podemos potenciar otras iniciativas con grupos consolidados como la AEG.

En el presente número de nuestra revista destacamos en la sección ‘Artículos originales’, el trabajo de los Drs. Daniela Fluxá, Mauricio Moreno, Daniela Simian, Lilian Flores, Magdalena Castro, Patricio Ibáñez, Jaime Lubascher, Carolina Figueroa, Udo Kronberg, Andrea Contreras y Rodrigo Quera. Se trata de un interesante estudio respecto a la calidad del sueño en pacientes con enfermedad inflamatoria intestinal. De manera creciente, los gastroenterólogos tenemos que estar atentos a distintos aspectos del cuidado de nuestros pacientes con enfermedades orgánicas y funcionales, en particular en relación a aspectos tradicionalmente poco explorados como el sueño y la calidad de vida de los pacientes y este artículo es un buen ejemplo de ello.

En la sección ‘Artículos de revisión’ contamos con la primera parte de un artículo sobre el diagnóstico y manejo de la osteoporosis, enfermedad silente, y altamente prevalente en la población chilena, y en particular en algunos pacientes con enfermedades hepáticas y gastrointestinales. Este artículo de los Drs. Mariana Cabezón, Carlos Fuentealba y Juan Carlos Weitz, explora un tópico de alta importancia porque se trata de una enfermedad que todo gastroenterólogo debe conocer, con un alto índice de sospecha, para diagnosticar y tratar a tiempo a nuestros pacientes.

En la sección ‘Casos clínicos’ incluimos el artículo titulado: “Divertículo gástrico: hallazgo inusual en la endoscopia digestiva alta”, de los autores Robin Prieto, Germán Carvajal, Jhon Prieto y Javier Preciado.

La ya tradicional sección ‘Gastroenterología y algo más...’ recibe en este número 2 artículos. El primero es un aporte de los Drs. Roque Sáenz, Ignacio Obaid y Carlos Quintana: una emotiva reseña titulada: “La partida

**Editorial**

de un grande de la gastroenterología”, en honor al Dr. Present, recientemente fallecido, quien tuvo importantes contribuciones a la gastroenterología mundial en el diagnóstico y tratamiento de pacientes con enfermedad inflamatoria intestinal. El segundo artículo es una reseña de las actividades relacionadas con el XXIV Congreso de la Asociación Latinoamericana para el Estudio del Hígado (ALEH) que tuvo lugar en Chile el año pasado y que constituyó uno de los puntos altos en la agenda gastroenterológica nacional, debido a la relevancia del evento y a la destacada participación de chilenos, incluyendo a los integrantes del comité organizador del congreso ALEH 2016, los Drs. Rodrigo Zapata (Presidente de Congreso), Fernando Gómez (Vice Secretario de Congreso ALEH), Juan Pablo Roblero (Secretario de la ALEH 2014-2016), Roberto Segovia (Secretario de la ALEH, 2014-2016) y Javier Brahm (Presidente ALEH 2014-2016), que conformaron el Comité Organizador del Congreso ALEH 2016, Santiago, Chile. Nuestro reconocimiento para nuestros socios, que año a año tienen una gran disponibilidad y presencia en nuestras actividades societarias y que engrandecen a nuestro país con un excelente congreso y una impresionante labor en la ALEH, que fue coronada con el Premio ALEH a la Dra. Marta Velasco, que constituye un reconocimiento de honor como hepatóloga destacada a nivel latinoamericano el año 2016.

En la sección ‘Imágenes en gastroenterología’ los Drs. Jorge Vega, Helmuth Goecke, Roberto Espinosa y Mario Santamarina, nos traen un interesante desafío diagnóstico con una causa infrecuente de estómago retencional.

La sección ‘Clasificaciones en gastroenterología’ incluye un artículo sobre diversos instrumentos de evaluación de la calidad de vida en pacientes con síndrome de intestino irritable. Este interesante artículo de los Drs. Paula Calderón y Hugo Monrroy está en sintonía con el artículo original de este número que trata sobre la calidad del sueño, enfatizando la relevancia de evaluar y tratar aspectos que son relevantes en el cuidado del paciente y que no se limitan a la prescripción de fármacos o intervenciones quirúrgicas.

Finalmente, la sección ‘Medicina basada en la evidencia en gastroenterología’, nos trae el análisis crítico de 2 artículos randomizados. El primer artículo analizado por los autores Rocío Andrade, Alfredo Valdivieso, Constanza Echeverría, José Ignacio Domínguez, Carolina Núñez y Blanca Norero, analizan el efecto de la ligadura más vasoconstrictor *versus* el uso de inhibidores de bomba de protones en el control de la hemorragia aguda de várices esofágicas. El segundo artículo fue analizado por los autores Stefano Brusoni, Hugo Demandes, Sebastián Muñoz, Gonzalo Valenzuela, Camila Robles, Camila Hernández, y Carlos Valenzuela; en él evalúan el efecto de la albúmina en pacientes cirróticos con infecciones distintas a peritonitis bacteriana espontánea.

Esperamos que los artículos incluidos en este número que abre el 2017 sean del agrado de los socios y lectores de nuestra revista y que marque el inicio de un gran año, enfocado en la internacionalización de la SCHGE.

**Arnoldo Riquelme P.**  
Editor

*Revista Gastroenterología Latinoamericana*